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在鄂南山塆里，听到一句谚语：“插

柳莫让春知晓”，很美，有淡淡的诗意，

似乎又包含着些许乡愁。我向一位撑

渡阿姐询问这谚语的准确含义，阿姐扬

了扬湿漉漉的船篙，笑着说：“河边插

柳，落地生根，插得早发芽早，等春天真

的到了，河岸早就绿成一片了。”原来，

这谚语是在变着法子表达新芽回春、人

勤春来早的意思。

不过，塆子四周青翠的茶山上，斑

鸠 和 鹧 鸪 们 好 像 要 故 意 走 漏 春 的 消

息。斑鸠喜欢站在高高的屋脊、檐角和

树头，一声声地高叫：“春天来了，春天

来了！”鹧鸪似乎也不甘示弱，叫起来的

声音更加嘹亮。

每块水田和每道窄窄的田埂，都静

静地睡过了一冬。醒来时，田埂和小路

带着几分惺忪，添了几许泥泞。青竹

笠，绿蓑衣，流连在这 2 月松软的田埂

上，走走、停停、听听，我觉得自己也像

一滴湿漉漉的江南雨，萌生在温暖发亮

的水田里，滴落在绿茵如织的春溪畔。

这山，这水，这湖岸，还有一座古老

的文峰塔，是我再熟悉不过的了，似乎

也从来没有分离过。

“有一座宝塔，巍然立在阳新河岸

上。年代久了，已有了不少的剥落，它

的耳环，那会玎珰地响的铃子，早从那

些尖的角上消失。那脂粉似的宝塔的

色彩也褪掉了不知多少年。但是它至

少还没有废弃……”作家徐迟 1940 年

春天写的一篇小说里，开头就描写过这

片水和这座塔。

因为这座塔的存在，这里的地名就

叫作宝塔村。村子边上有一片湖，叫宝

塔湖。村和湖，都归属湖北省阳新县兴

国镇。

犹记得十七岁那年，我高中毕业的

那个暑假，为了挣一点念大学的学费，

我在这里的富水河边，抬过一个夏天的

石头。石头是从附近一座山上开采出

来的，需要从山脚运到河边，再一块块

地抬上船，顺着富水河运到下游去。一

个暑假干下来，尖利而沉重的巨石，把

我的手掌和双肩不知磨破了多少次。

介绍我去打这份工的人，是我的高

中同班同学田守福，他家就在宝塔村。

有时装船装得太晚，肚子饿了，守福就

带我到他家里，吃上两碗掺和着干薯丝

的稀饭，然后趁着月光，骑上自行车把

我送出宝塔村，送回到兴国镇上。那个

暑 假 里 ，我 正 在 读 作 家 艾 芜 的《南 行

记》，也牢牢记住了小说里那些励志的

句子。

四十多年后，我再次来到宝塔村。

古老的文峰塔还高高地矗立在湖水旁，

但宝塔村已不再是昔日那个风吹荒滩、

遍地野蒿、人烟稀落的山塆，而早已变

成了一个闻名遐迩、车水马龙的“亿元

村”。在农业农村部公布的 2020 年全

国乡村特色产业亿元村名单中，宝塔村

榜上有名。不过，没有谁能想到，宝塔

村的乡亲们致富的宝贝，竟然是生长在

这片泥土中和湖岸边不起眼的湖蒿。

湖蒿，也叫蒌蒿，是江南地区百姓

喜欢食用的乡土野菜，湘鄂赣一带的湖

区人家称其为“湖蒿”，湖北人称之为

“藜蒿”或“泥蒿”。荆楚是千湖之省，河

网密布，春夏两季都盛产蒌蒿。早春时

节，在湖畔、河边和池塘四周，刚刚生长

出来的嫩嫩的野生蒌蒿，嫩茎是春天的

时令野菜，是湖区人家开春时特有的美

味。蒌蒿脆嫩、清新、风味独特，可清

炒，也可配以熏肉片，藜蒿配熏肉为最

佳，即湖北人爱吃的“熏肉炒藜蒿”。蒌

蒿在二三月间吃时最鲜嫩，到三四月时

就变老了。

蒌蒿要去哪里采？当然是沼泽、

沙洲、溪流边了。富水河两岸和水网

密集的宝塔湖一带，每年早春，湖岸返

青时，遍地都是野蒿。正是这遍地的

野 蒿 ，发 展 成 了 闻 名 遐 迩 的“ 湖 蒿 经

济”，让宝塔村这个曾经的贫困村，走

上了一条致富路。

今天的宝塔村，是个有六千多人

口的大村，全村种植湖蒿的合作社和

农户有上百家，年收入过十万元的农

户就有一百多家，村集体年收入超过

了两百万元。到 2022 年底，全村特色

产业收入超过两亿元，其中湖蒿收入

占百分之七十。

守福和他的二哥守仁合种了大约

五亩湖蒿，算不上是宝塔村种湖蒿的大

户，但每年的收入，兄弟俩已很知足。

“宝塔村今非昔比喽！”守福笑着

说，“当年你在我家歇脚，只拿得出干薯

丝煮稀饭招待你，如今想起来，觉得很

对不起老同学！”

“可不能这么说！那个年代，一碗

干薯丝煮稀饭就是人间最美味的食物

呐！”回想到从前，再看看眼前的日子，

我感慨，“守福，你家和你的塆子过上今

天这样的好日子，真是赶上了好时代！”

宝塔村的湖蒿，有一部分种在野地

里，产量较低；能形成基地产业规模的，

是种植在一片片大棚里的湖蒿。大棚

又分竹架棚、钢架棚两种。“柯愈义，你

还记得吧？他现在是村里湖蒿种植的

老手，算是大户，生产资料投入也大，所

以搭的都是钢架大棚。”守福边干活边

和我聊起来，“我和二哥算是‘小本经

营’，先搭个竹棚过渡一下。”每年小雪

节气前后，趁着寒流到来之前，湖蒿种

植户都会提早分批搭好棚子，打桩、铺

布、压土，每个环节都不敢马虎，这样才

能确保宝塔村的湖蒿可以在不同时段

供给到市场上。

“ 有 大 棚 和 没 有 大 棚 有 啥 区 别

呢？仅仅是为了产量高一些吗？野生

湖蒿不是更好吃一些吗？”我问守福。

守福笑了：“蒿子都是从一样的水土里

长出来的，味道没有变。不过，篷布一

盖，棚子里的温度至少能提高二到三

摄氏度。湖蒿喜暖，长在大棚里的湖

蒿，一般能提前八到十天上市。今年

春节来得早，就是说，春节前后，第一

批青嫩的早蒿，就已经端到千家万户

的饭桌上了。”

守福这么一说，我明白了。他接着

说道：“种湖蒿，二哥比我有经验，也吃

得了苦。当年，到县里读书，本来应该

是二哥去读的，但二哥情愿在村里种

田，把读书的机会让给了我。可惜，我

也没有读好，高中一毕业，又回到了村

里，书都白念了。”说到这里，守福似是

有些羞惭。

“守福，你和二哥现在都是湖蒿种

植专业户了，在宝塔村也称得上是致富

能手，怎么能说书白念了呢？你把自己

的智慧和汗水献给家乡的这片土地，靠

自己的双手去致富，不也是在奋斗，也

是一种本领吗？”

“嘿嘿，听你这么一说，我心里舒坦

多了。”

“本来嘛，只要坚定信心，双脚走得

踏实，这人生就是值得的。”我对守福

说，“你看眼前这百里青绿的大湖，这车

来车往的繁忙景象，这远近闻名的‘亿

元村’金字招牌，还有这幕阜山岭、富水

河两岸，不是有足够的力量托起你们兄

弟俩更好的日子吗？”

“说得也是。”守福接过话来，“县里

的领导说，现在宝塔村算是进入了致富

的‘快车道’。今年的湖蒿产量不会比

去年差，‘芝麻开花节节高’。”

不过，宝塔村能靠种湖蒿走上致富

这条路，当初可没少费周折。守福将其

中的故事娓娓道来。二十年前，村里有

个叫柯旺梅的细妹子，在南京打工时认

识了一个在当地八卦洲种湖蒿的小伙

子。旺梅的父亲到南京看女儿，特意跑

到八卦洲，仔细看了那里的湖蒿。回家

时，旺梅的父亲用蛇皮袋装回了一些湖

蒿的根茎，扦插在自家的自留地里。没

想到，当年春天就有了收获，一茬青嫩

的湖蒿卖了两千多元。村支书和几个

村干部听说了这件事，觉得是一个“商

机”，很快，村里就从南京引进了一批新

品种湖蒿苗。但是村民们对此将信将

疑，私下里嘀咕：靠种植野蒿子，能发家

致富？宝塔村人谁不晓得野蒿子？一

到春天，湖岸、河边的湿地里，不是到处

都生长着这种东西吗？

村干部拿着蒿苗挨家推介：“种苗

不要一分钱。”可还是没人敢种。怎么

办呢？村里便召开动员会，让几名党员

先给大伙儿带个头，就算是给乡亲们

“探探路”，实在种不成的话，也不至于

损失到老百姓家里。于是，全村十三名

党员，一个都不少，带头给乡亲们“探

路”，他们分别领取了蒿苗，种了二百来

亩湖蒿。

第一年，十三名党员试种的湖蒿略

有利润。眼见为实。第二年，全村呼啦

啦一下子种植了一千多亩湖蒿。可是，

蒿子的销售渠道没有建起来，有了湖蒿

一下子又卖不出去。有的村民气呼呼

地把割起来的湖蒿堆放在村委会门口，

发誓再也不种了。

好在村里的党员干部没有气馁。

为了打开市场，村里的几个带头人绞尽

脑汁，吃了不少苦头，拜托在外地打工

的老乡，向那些城市里的餐馆一次一次

地推销“试水”。有个在湖南岳阳开出

租车的宝塔村年轻人，打电话给村里

说，岳阳人特别爱吃湖北的湖蒿。村里

就赶紧发了一车最新鲜的湖蒿过去，分

头送到岳阳的餐馆。

到了第三年，宝塔村湖蒿平均亩产

三千斤，地头价差不多是两元一斤。有

的村民一算账，每亩纯收入达两千五百

元以上，比原来种苎麻、种棉花的收入

翻了一番！

有了党员干部带头种湖蒿，第三

年、第四年，就有三十几户人家跟着种

了起来。湖蒿的种植规模和销路，就这

样一点一点地慢慢打开了。

“真是‘出水才看两腿泥’呐！没有

当初的那十三名党员带头，哪里会有如

今宝塔村的万亩湖蒿基地？”得知这当

中的来龙去脉后，我很是感慨。

话题又回到了守福身上。“守福，我

听说你当初在种不种湖蒿这个问题上，

表现得不如你二哥积极，老想着去温州

那些地方务工。后来还是二哥跟着人

家党员种湖蒿，尝到了甜头，才算把你

从外地给‘拽’了回来。怎么样，现在

‘收心’了吧？”

“嘿嘿，早就收了。现在，村里每年

能提供的劳务岗位这么多，村里的年轻

人哪里还用得着去外地务工？”

守福说得没错。只有栽下了梧桐

树，才能引得凤凰来。重返今天的宝塔

村，我已寻觅不到半点记忆中那个甚是

萧条的湖中村的踪影了。现在的村子，

按照统一的规划和设计，建起了一排排

新房。村子内外环境，全部实现了绿

化。村中心还建了一座休闲式的广场

花园。往日里，只要清晨一听见鸡子

叫，村民们就得起来下田干活，现在不

一样啦，清晨起来第一件事，是先到村

中心花园里活动活动。每天早晨和傍

晚，都会有一些爹爹、婆婆带着细伢子，

还 有 一 些 年 轻 人 ，在 花 园 里 健 身 、跳

舞。城里人最时兴的广场舞，宝塔村的

年轻人，第一时间就能学会然后“引进”

到村子里。

更让全村人对未来的日子充满信

心的是，全村依托沿富水河、网湖的水

资源优势，已经形成了以万亩湖蒿基地

为主，以优质稻、水产品种养殖为辅的

产业架构。其中湖蒿种植面积上万亩，

蔬菜基地上千亩，水生莲藕三千亩，还

有五千亩特色水产养殖和三千亩稻虾

种养殖。产业越做越大，越做越稳。让

村里的年轻人更有底气的是，村里不时

请来农业科技部门的技术专家，指导蒿

农测土施肥、改良土壤、休耕轮作、秸秆

还田。湖蒿的品质口碑有了，种植规模

不断扩大，又带动起运输、运销等服务

业发展，还辐射带动了全县沿江、沿河

十来个乡镇和农场三十多个塆子都种

起了湖蒿。

“真好！什么叫乡村振兴？这不就

是活生生的例子吗？”我由衷地赞叹，

“不过，不论种植什么、发展什么，肯定

都不容易，都得靠实干。”

“是呀，种湖蒿首先还是肯吃苦。

你晓得的，收湖蒿的时候，全靠纯手工

采收。逢年过节时，别人休息，蒿农们

却更加忙碌。春节前后，往往也是各地

采买湖蒿的旺季。”

说到逢年过节，我想起一件事。“我

听说，以前外村人嫌宝塔村穷，逢年过

节时，谁也不肯去宝塔村走亲戚，现在

应该不一样了吧？”

“那肯定是不一样了。不过，你可

能想不到，现在条件好了，村里富起来

了，逢年过节时，还是没人愿意来这里

走亲戚。”

“哦？那是为什么？”

“你想呀，只要有人来到宝塔村，马

上就被当成劳动力‘抓’到田里和大棚

里帮着割湖蒿、扯湖蒿去了。”

“哈哈哈，湖蒿好吃难收摘。水涨

船高，湖蒿值钱了，劳动力也越来越金

贵了……”我和守福都笑了。

眼下，正是春工忙忙的时节，山塆

人家，清晨鸡鸣山谷，傍晚炊烟四起、灯

火朦胧，犁早田的牛铃铛，从村东响到

村西，又从村西传回村东。早春二月

天，也是孩子们放风筝的天，明亮的柳

笛声伴着紫燕的呢喃，在村子的上空回

荡，高处飘着长长的蜈蚣风筝，低处飘

着小小的燕子风筝。

“插柳莫让春知晓”，假如春天真的

也有姗姗来迟的时候，那么，这或许能

给春天一些意外的惊喜？只不过，春江

水暖，芦芽浸溪，处处都是春光的行脚、

春雨的踪迹，这遍布山岭和湖岸的春的

消息，谁又能藏得住呢？

更何况，天道酬勤，春天从来不会

辜负质朴的土地，更不会辜负勤劳的插

柳人和耕耘者。你看这早春时节丰沛

的雨水，不是正在细细密密地与河边的

新柳、与青嫩的湖蒿、与泥土下的种子

们，悄悄商议着萌发和生长的时机吗？

图①：宝塔村湖蒿基地。

图②：宝塔村村民在大棚里收割早

蒿。 图片均为黄健摄

版式设计：张丹峰

插柳莫让春知晓
徐 鲁

雾都、桥都、山水之城……重庆，我

生于斯长于斯的家乡，它的魅力难以尽

述。其中最令我惊叹的，是它不断生长

的姿态。

2023 年第一天，我特地从居住的渝

北区驱车十几公里来到渝中区两路口。

行过绿树成荫的生态体育公园，迈进暌

违多年的大田湾体育场时，我的两眼瞬

间有些湿润——巨大的椭圆形建筑里，

那些充满中国元素的碉楼、红墙依然挺

立；对面高高的堡坎上，“发展体育运动

增强人民体质”大字依然遒劲……全新

升级的红色塑胶跑道上，是矫健的跑者；

绿茵场上，孩子们在欢快地奔跑；还有不

少与我一样，前来体育场怀旧兼“打卡”

的市民们……这一切，赋予了这座饱经

沧桑的山城地标建筑，以深邃又温情的

意味。

时光回溯到 1951 年。十三万山城

儿女开赴大田湾开始了热火朝天的义务

劳动。 1956 年，占地十二万平方米、可

容纳四万多名观众的大田湾体育场建

成。大田湾体育场先后举办过数百次大

型体育赛事、大型演出集会、中小学校运

会 等 ，这 些 活 动 成 为 重 庆 人 永 远 的 记

忆 。 上 世 纪 90 年 代 后 期 ，有 七 八 年 时

间，我经常与同事们来大田湾体育场执

行勤务。那时，这里频频举办球赛与演

唱会。我们在忙碌中见证了赛场上那些

热血的时刻，我们一次次在疏导人潮安

全退去后，抬头望见星星缀满宁静的夜

空……

进入新世纪以后，大田湾体育场渐

渐隐退，只有残破的看台、陈旧的跑道、

疯长的杂草，述说着这里曾经的荣光。

这令无数重庆人唏嘘。几年前，大田湾

体育场实施整体保护、修缮和提升的消

息传来，不少重庆人得知消息后，既欢欣

又担忧：大田湾体育场会在整修中变了

模样吗？如果变了，我们到哪里再去寻

找那些珍贵的记忆？

就在大田湾体育场重新向市民开放

之际，我迫不及待赶来了。许多重庆人

都赶来了。在“修旧如旧”基础上实现了

硬件跨越式升级的大田湾体育场，给了

所有人一个惊喜，那是一种久别重逢的

欣慰——我们的大田湾体育场回来了！

走过近七十年风雨的它，如今以全民健

身中心与生态体育文化公园的新姿回

归。当新年的阳光洒在绿茵场上，洒在

老老少少活力满满的身影上时，整个大

田湾体育场焕发出新时代的勃勃生机。

大田湾体育场没有消失，它在新的时代

里拔节生长，它的传奇仍在继续。

这座城市里，不断生长的又何止是

大田湾？

在大田湾体育场渐渐淡出公众视野

的那些年，我的工作地点从渝中区临江

门迁至几百米外的沧白路。沧白路距离

解放碑不远，然而，与解放碑的繁华不

同，这里路面狭窄、陋巷逼仄。站在十二

层办公楼上，窗外可见烟波浩渺的嘉陵

江，俯瞰即是沧白路上的洪崖洞。有着

两千三百多年历史、地势起落高差达七

十多米的洪崖洞，如同悬于断崖上的建

筑群落，层层叠叠的“吊脚楼”叠出了重

庆传统民居的独特风情。

直到有一天，我和同事们惊讶地发

现，洪崖洞的冷寂被许多头戴安全帽的

建设者打破了。脚手架从崖壁上“嚓嚓”

长高，直插云天。新落成的洪崖洞终于

揭开“盖头”。眼看着游客纷纷涌向这

里，我们也坐不住了。下楼，过马路，走

几步，双脚就踩在了洪崖洞的顶层——

十一层观景台。饱览江上风光后，乘观

光梯下行至一楼。马路对面，大江汤汤

流远……

依山就势，沿江而建。飞檐斗壁，红

漆门窗，青砖石瓦。从十一楼到一楼，吊

脚楼仍是熟悉的穿斗式结构，但木条变

条石，竹墙变砖壁，墙面与支柱注入钢筋

水泥。每至夜晚，渝中半岛高楼鳞次栉

比、灯火闪烁，洪崖洞流光溢彩似天上宫

阙，吊脚楼高低错落熠熠生辉。新生的

洪崖洞，将巴渝传统文化与现代时尚风

情集于一身。人们惊叹，古老的洪崖洞

不但原地复活，且茁壮生长，长得如此明

丽、多彩！

如大田湾体育场、洪崖洞这样的惊

喜，在重庆真是到处可见。一个冬日下

午，我踏上位于南岸区的广阳岛。我为

这沙洲岛上浓郁的春意所陶醉。

有“长江上游第一大岛”美誉的广阳

岛，其靠山临水起伏多变的地貌浓缩了

重庆山水格局之精华，既有扼守长江要

冲 的 险 要 位 置 ，又 有 原 生 态 的 自 然 风

光。然而，这个动植物资源丰富的江心

绿岛历经兴盛与沉寂。最深的创痛当数

数年前一场大开发，挖掘机野蛮开进，大

货车恣意飞驰，随之而来的是山体裸露、

土壤沙化……好在，最终醒悟过来的人

们按下了终止键，饱受创伤的广阳岛终

于得以回归自然休养生息。通过持续精

心护山、理水、营林、疏田、清湖、丰草，广

阳岛上，白鹭回来了，野鸭回来了，又见

绿树成荫，蝶飞蜂舞。广阳岛的蝶变，成

为重庆“共抓大保护、不搞大开发”的典

型案例。

我的家乡重庆，大山大水在生长，草

木林田在生长，亭台楼榭在生长，梦想与

希望在生长。

重庆，一座不断生长的城。

下图为重庆洪崖洞风光。

向茂阳摄（影像中国）
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